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今年是物理学家叶企孙先生诞辰 120周年，他

曾经任教的清华大学举行了纪念活动，并举办了专

题展。展览名为“细推物理须行乐，何用浮名绊此

生”，我以为，这个名字起得十分贴切。确实，不论

治学治校、育人为人，叶企孙都是一位不唱高调、不

求虚名的人。正如当年听过叶企孙讲课的杨振宁

所言，“在西南联大的时候，叶企孙老师在系里、学

校里都有相当大的影响，可是他不大显露出来，很

低调。”

叶企孙原名叶鸿眷，号企孙，1898 年出生于上

海的一个书香门第。1913 年入清华，1918 年赴美

留学，1923 年获博士学位，次年回国，先在东南大

学后到清华大学任教。早在清华上学期间，叶企孙

在学校图书馆读到从美国寄来的《科学》创刊号，深

受触动。他在日记中写道，“吾国人不好科学而不

知 20 世纪之文明皆科学家之赐也！”为此，叶企孙

和几个同学一起创办了清华学生科学社，并拟定了

章程，提出“本社宗旨在集合同学借课余之暇研究

实用科学”，社员应该做到，“一、不谈宗教；二、不谈

政治；三、宗旨忌远；四、议论忌商；五、切实求学；

六、切实做事”。从这“约法六章”也可以清楚地看

到叶企孙务实的作风。

这种作风在他担任教师并主持教学工作后，转

化为影响更加深远的一系列办学举措。1926 年，

叶企孙受命执掌刚成立的物理系，1929 年，他又出

任理学院院长。叶企孙提出，“纯粹科学和应用科

学须两者并重。纯粹科学的目标，应着重在养成对

于研究的兴趣；应用科学方面，则应明定目标，切实

去做。”作为清华大学物理系乃至我国物理学领域

宗师级的人物，叶企孙十分重视实验室、仪器和设

备对于物理研究与教学的意义。

在一次演讲中，他批评当时国内的师范教育

“成绩非常的坏”，“出来的学生，连极根本的、极浅

近的科学原理，还弄不清楚。”又因为师范办不好，

中学的教育质量也上不去。而导致这一现象的重

要原因之一，是缺乏实验仪器，“有的学校没有仪

器，仍勉强教科学。其实，没有仪器，就不必教科

学。因为教了半天，学生亦是莫名其妙。不如去学

旁的东西去，或者有益得多”。而这些没有受过使

用仪器训练的学生到了大学，又不知该如何利用大

学的科学实验设备。用叶企孙的话来说，“自然科

学以实验为基础。学生在中学时代即应对于实验

方面得一良好之初步训练，倘徒恃课本，则既不能

引起学生对于科学之兴趣，又不能使学生对于基本

概念得一真切之了解；与其徒设此科，实不如暂缺

之为愈。”

为此，他特别注重在实验室里培养学生，相应

地也就注重实验室和设备建设。他主政期间的清

华物理系，不但有多所实验室，而且还有金工和木

工场，可以修理及制造仪器，在国内首屈一指。

1929年 1月，吴有训在中国科学社十五周年纪念大

会上赞扬道，“中国现在的物理实验室可以讲述者

唯中央大学、前北京大学、清华大学而已。然此三

校则以清华为第一。此非特吹，乃系事实。盖叶先

生素来不好宣传，但求实际。”

而叶企孙这样做，正是为了矫正当时国内科

学教育从讲义到书本，从概念到理论的弊端，改

变高谈阔论、凌空蹈虚的学风。1932 年叶企孙在

《清华暑期周刊》上介绍物理系概况时特意提出，

“本系之最浅至最深之课程，均注重于解决问题

及实验工作，力矫现时高调及虚空之弊”。物理

学家李政道的一个例子为此作了很好的注脚。

李政道上学时就表现出卓异的才华，叶企孙允许

他可以不去听课，但实验必须做。在之后的一次

电磁学考试中，信心满满的李政道只得了 83 分。

叶企孙告诉他，“你的理论成绩几乎得了满分，但

实验成绩拖了总分的后腿。如果实验不行，理论

分数永远不可能得满分。”此事影响了李政道一

生的治学理念。

为了培养人才，叶企孙摒弃门户之见，广延名

师，建设了一支强大的教授队伍，他曾对毕业生说，

“我教书不好，对不住你们。可是有一点我对得住

你们的，就是我请来教你们的先生个个都比我强。”

在他的倡导下，各位老师教学与科研并重，一时间，

亲自动手在实验中求知识的做法，在师生之中蔚然

成风。

在这样的理念和环境下，叶企孙门下桃李花

开，硕果累累。仅以清华物理系第一级毕业生而

言，不少成了当时各大学里物理学科的带头人，如

施士元、周同庆、王淦昌等，这一点，叶企孙自己也

颇感欣慰。新中国成立后，中国科学院第一届数理

化学部委员中，清华毕业生超过一半，其中大部分

毕业于叶企孙创办的理学院。1999 年，国家对当

年研制“两弹一星”中有突出贡献的 23位科技专家

予以表彰，并授予他们“两弹一星功勋奖章”。细心

者发现，其中差不多一半的人是叶企孙的学生或学

生的学生。

叶企孙留下的文字并不多，除去科学研究的

内容就更少。这或许也与他寡言少语、不尚空言

的性格有关。不过，在这不多的文字中，我们却

可以看到：“有人怀疑中华民族不适合研究科学，

我觉得这些论调都没有根据。中国在最近期内

方明白研究科学的重要，我们还没有经过长时期

的试验，还不能说我们缺少研究科学的能力。唯

有希望大家共同努力去做科学研究，50 年后再下

断语。诸君要知道，没有自然科学的民族，决不

能在现代立脚得住。”

今天，距离叶企孙说这些话已经过去了将近

90 年，但重读这掷地有声的话，以及叶企孙不唱高

调的品格，依然具有现实意义！

不唱高调的叶企孙
23 位受国家表彰的“两弹一星”科技功臣中，有近半是他的学生或学生的学生

最近，“三观”成了网络短评和弹幕里很流行的

一个词。在豆瓣、b站等网站浏览文艺作品条目，你

会发现，原来包法利夫人是爱慕虚荣的白富美；《红

与黑》描写了一个凤凰男的故事；《红楼梦》中的晴雯

不是反抗者形象，而是“作女”的典型代表……

如果这只局限于互联网次级文化当中，倒也无

伤大雅；问题是，三观正不正，正在被越来越多的用

户当成评价文艺作品的重要标准，上述这些经典作

品都未能幸免如此“审查”。

在互联网加持下的快销时代，很多人似乎没有

太多耐心品读经典，细细体会作者与批评家们的千

锤百炼。于是，热热闹闹的弹幕、快节奏的观点反

馈机制，在一定程度上促成了标签化的“三观式评

价法”的盛行。似乎掌握了这个“法门”，世界一下

子从复杂、多元，简化成了好与坏、是与非。

不可否认，有些“三观评判”是社会生活中主流

认同的价值取向，但并不适合作为文学批评的唯一

标准，因为它很容易让观众、读者受到标签的引导，

在欣赏、判断文艺作品时有了预设立场，戴上有色

眼镜。依赖标签评判文艺作品，在“三观”上寻找大

众认同，事实上是放弃了独立思考的机会，丢掉了

和作者进行心灵交流的乐趣。

而且，多数情况下，当人们用简单的“三观”审

视文艺作品时，评论者是在用现代人的思维与标准

衡量古人，完全无视历史背景与时代发展进程，结

论自然而然地可能陷入历史虚无主义的泥淖。譬

如包法利夫人，作者福楼拜透过该角色描写了一幕

时代悲剧，深刻揭露造成这种悲剧的社会根源，这

样立体、深刻的角色，绝不是“爱慕虚荣白富美”的

标签所能容纳。

这种碎片化、去中心化传播模式的盛行，也在

一定程度上影响着作者的创作专注力。现在的网

络文学界盛行一种做法：很多作者干脆在文章前注

明主角的标签属性，并声明“本文三观绝对正”。一

方面，作者主动放弃了对文章思想性的探索，难以

创作出高水准的作品；另一方面，标签化的文艺批

评，也很难对文学实践本身产生积极的影响。

由此看来，标签化的文艺批评只会矮化文艺作

品的内在价值，将世界扁平化、简单化。而真实的

世界，绝不只是这个样子。

“三观标签”矮化了文艺作品内在价值

胡一峰

字里行间
雅 倩

摄手作

2002 年 1 月，剑桥大学为霍金办 60 岁纪念会，在他的大照

片下引用了湖畔诗人华兹华斯《前奏》里的一句诗：一颗心，永远

孤独航行在奇异的海洋。霍金的孤独似乎只是身体的孤立，思

想并不孤独，他的小船后面跟着好多股“黑洞潮”呢。其实，这句

诗更适合他的老朋友彭罗斯。彭罗斯年近 90 了，读他近年的

书，常感觉他在“自说自话”，话的背后是一个孤独的身影。在霍

金那个热闹的生日会上，彭罗斯报告说弦论的额外空间维是不

稳定的。第二天有人来向他提问，然后就没反响了。萨斯金在

演讲后的午餐时对他说过一句话，也许代表了大伙儿的心声：

“当然，你是完全正确的，却彻底迷失了方向！”意思是，您老就算

对了，也和我们不同路。

彭罗斯不仅质疑额外的空间维，他的数学“鹰眼”看很多概

念都有问题，如弦论的有限性、宇宙的暴涨、量子引力、早期宇宙

的对称破缺，大爆炸与黑洞的奇点……遗憾的是，这些问题“文

献里未见讨论”（这是他常说的话）。他自解说，那可能是人们不

想为数学细节浪费时间，为琐碎的问题分心。传说诺奖得主格

罗斯说过，就算有人拿出弦论有限性的数学证明，他也不会去

看。这在数学驱动的理论中，确实有点儿奇怪。

他还怀疑标准的时空，认为即使在公认的最小时空尺度

普朗克尺度以上（如基本粒子乃至原子的尺度），也该出现新

的时空图景。他从薛定谔方程的虚数想到量子时空几何也该

是复数的，又发现爱因斯坦方程的真空解背后藏着全纯结构，

于是他想全纯的扭量应该是时空的最基本结构，而我们生活

的时空只是“扭量全纯实在”的次级结构。简单说，扭量空间

是光线的空间，时空的光线是扭量空间中的点，而时空的点在

其中变成一个黎曼球。“扭量”是彭罗斯 30 多年前提出的，更早

可追溯到 50 多年前。扭量不是专门为了统一量子论与引力

论，但它自然具备了那样的“潜质”。有趣的是，扭量的数学影

响大，物理响应却不多。“圈量子”专家 Rovelli 在 2004 年考察

了上年度的量子引力论文，扭量的只有一篇。不过别人怎么

想，彭罗斯几十年一贯地相信他的扭量，如他自己说的，很少

有人怀有他那么潇洒的数学态度。

彭罗斯对几何有着异乎寻常的直觉和自觉。他从小就对

“不可能”的东西感兴趣。假如有什么东西看似不可能，那一定

有更深层的东西。在剑桥读书时，他去阿姆斯特丹开数学会，看

见了埃舍尔的画，激发了他的“不可能三角棍”，甚至还去研究不

可能图形的上同调——当然大众熟悉的是埃舍尔反过来又在它

的激发下画了《瀑布》。埃舍尔的另一幅“不可能”的《升与降》，

则是根据彭老父亲的“不可能楼梯”画的。他的时空图和奇点定

理不过是其几何“意识流”里的两朵浪花。

彭罗斯最近“浪”出的一朵大花是一幅“循环宇宙”图——正

名“共形循环宇宙学”（CCC），其渊源是外尔曲率。外尔曲率是

一个有趣的量，我们熟悉的黎曼曲率可分为两部分，一部分里奇

张量写物质，另一部分即外尔张量，写虚空的潮汐。在纪念爱因

斯坦百年时，彭罗斯提出外尔曲率猜想，大概意思说宇宙初始的

外尔曲率等于零。然后，随着引力的吸积，局部的外尔曲率增

大，当引力坍缩形成黑洞时，外尔曲率变得无限大。于是，外尔

曲率联系着宇宙的始与终。彭罗斯更大胆地猜想，它描述了一

个无限循环的宇宙：从大爆炸开始，终结于一个加速膨胀的时

空，而这个时空的大爆炸又开启一个新的世代……我们生在无

限多个世代中的一个，我们的大爆炸是“前世”遥远未来的延

续。前一个世代的共形无限远光滑延拓为下一个世代的大爆

炸。因为无质量场的爱因斯坦方程是共形不变的，无质量粒子

这个“垂死的”宇宙中的观测者“感觉”不到大爆炸的奇点，可以

悠然走进新的宇宙，重新捡起一个共形因子，进入演化的“宇宙

新世代”。CCC 预言，每一次黑洞相遇都会在大爆炸的微波背

景（CMB）留下一个圆圈痕迹，而彭罗斯真的在最近观测的

CMB中找出了那样的圆圈儿。这里的数学背景是，弯曲扭量空

间恰好是真空爱因斯坦方程的一个解——反自对偶解，而它的

曲率就是外尔曲率。看来，彭罗斯对外尔的钟情还是因为他的

扭量。从这个疯狂的宇宙图景我们看到，彭罗斯几十年来的时

空思索都汇聚到一起来了，而且自然解释了一系列的现象和问

题，如热力学第二定律、宇宙和黑洞奇点、暗物质、静止质量、宇

宙暴胀等等。

彭罗斯说物理有两种文化，一是弦论及其前辈量子论代表

的文化，是计算的文化；一是相对论的文化，是原理的文化。他

不信“量子化引力”，而是想着用新的时空图景与量子论的概念

统一起来。他做什么，没有同伴们那么明确的动机和目标——

如做量子引力的，就是想着用量子的方法统一相对论。他的行

动源于数学的直觉，也源于他对物理概念的忧虑。所以他从最

基本的概念出发，一路走下来，在扭量空间里孤独航行几十年，

走出一个新的宇宙来。尽管他的物理图景存在缺陷，他的孤独

身影却鲜明映照了当今物理时尚的缺陷。

孤独的彭罗斯
李 泳

人类对星空的好奇与迷恋，大概源于一种

最初的本能。记得，女儿一岁多，刚刚牙牙学

语的时候，每天晚上最喜欢的事情就是让我抱

着她看月亮，而“月”也成了她除了“妈妈”之

外最先学会的词语之一。

每当夜幕降临，我们头顶这片天空中的繁

星与明月总是格外耀眼。我相信，每个人在儿

时都会对星空产生莫大的好奇，只是，在不断

的成长过程中，这样的好奇心和求知欲被我们

渐渐遗忘。但总有一些人，他们自始至终保持

了这份好奇与热忱，成为天文学家，或是天体

物理学家，在人类探索宇宙的道路上继续前

行。他们的研究成果，或许不能对当下你我的

生活产生即刻影响，却可以在漫长的岁月中，

带领人类走向广袤宇宙的更深处。

我也算是一名小小的天文爱好者。儿时

关于天文学的知识来源很少，一本《十万个为

什么·天文卷》早已被我翻看得十分破旧。只

是那时我还不知道，在英国，有一群科学家，

从 1825 年就开始了一年一度的皇家科学院圣

诞科学讲座，其中包含了 13 场与宇宙时空有

关的天文学讲演。近 200 年后，这些演讲的内

容，被整理集结成了《13 次时空穿梭之旅》。

在读这本书之前，我从来都不知道圣诞科

学讲座的存在。然而，“对于很多英国人来

说，皇家科学院的圣诞讲座不过是节假日安排

中的一部分，就跟肉馅饼和火鸡差不多”。从

1825 年起，除了 1939—1942 年因战争中断，该

讲座从未间断。1966 年讲座开始在电视上直

播，如今我们能在皇家科学院网站上在线观

看。如何进行科普，圣诞讲座显然是很好的借

鉴。

在这 13 篇关于天文学的讲座中，第一场

是 1881 年罗伯特·斯塔威尔·鲍尔爵士关于太

阳、月亮及行星的讲座。鲍尔爵士讲的有关太

阳系的知识，对于如今的我们来说都很基础，

但在 1881 年，这些知识被传播给广大民众，还

是吸引了众多好奇的目光。鲍尔爵士除了是

一位天文学家之外，还是一位勤奋的科普工作

者 。 据 估 计 ，他 在 1875—1910 年 间 共 作 了

2500 场演讲，首次圣诞讲座就非常受欢迎，以

至于他在 1887、1892、1898 和 1900 年四度被邀

请担当圣诞讲座的主讲人。

13 场演讲，涉及“陨星”“穿越时空”“宇

宙的起源”等话题，这些知识都以一种相对

通俗的方式呈现在读者面前。因此，对于我

们 大 多 数 人 来 说 ，这 本 书 并 不 会 有 阅 读 障

碍，甚至对于有一定天文基础的孩子来说，

也是可以看懂。

除了天文学知识，这本书让我看到，在将

近 200 年的历史进程中，人类是怎样一步一

步探索宇宙，怎样把对宇宙奥秘的探索传递

给更多的人。在每一次演讲中，科学家与现

场 观 众 的 互 动 都 让 我 感 触 颇 深 。 例 如 ，在

1885 年杜瓦爵士关于“一颗陨星的故事”，讲

述的是关于陨石的内容，在讲座结束的时候，

每一位在场的孩子都得到了杜尔姆萨拉陨石

上切出的小颗粒和一本小册子，其中包含了

一段戏剧性的解释，告诉大家一颗太空岩石

从天而降时所发生的一切。我能想象在场收

到陨石颗粒的孩子会有多兴奋，这小小的颗

粒也许会成为他们珍藏一生的礼物。

我不知道在这近 200 年的时间里，有多少

孩子会因为参加或者收看圣诞讲座而爱上科

学，在长大后真的走上科研之路。但即便是没

有人真的因此成为科学家，这些讲座也会为他

们年轻的心灵推开一扇窗。其实，对于科学的

追求，也是我们的“诗和远方”。

如果你也爱着这片星空，不妨跟随这本书

体验一次跨越 200 年的时空探索之旅吧。

如果你也爱这片星空 暮归暮归 （（本栏目图片由手机拍摄本栏目图片由手机拍摄））

张实义张实义摄摄
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